
ACTA DE LA SESIOH DEL 19 DE DICIEMBRE DE 1.958. 

A l a s t r e s de l a tarde i n s t a l a l a sesión e l Delegado A u r e l i o Calero 
c o l i n a , de l a Universidad del nzuay.- Están presentes albornoz, Saibor, Cde, 
quintana, ¿alazar, Custode, o l i v a , Medina, Idrovo, E o l e s t i n a , ÁlcívaTj Jura
do, Sndara, ^uárez,Ealdonado, Peña, ̂ révalo, Serrano, ^guirre,Hermida,Vin-
t i m i l l a , IIOSGOSO, Cevallos-, Córdova i Chico Perlaherrera. 

Se entra a considerar e l orden d e l día. La Secretaria da l e c t u r a a l 
..icta de l a sesión a n t e r i o r . El delegado quintana pide que se anoten l a s cau
sas por l a s que él pidió l a reconsideración en l o r e f e r e n t e a l a s creaciones 
de escuelas de Bellas ^ r t e s . i facultades de Pedagogiá»-

Ingresan l o s delegados Pérez i Aavarrete. 
E l Sr. Pérez i n d i c a que en l a l e t r a u) del artículo res p e c t i v o , se su

primió l o r e f e r e n t e a l o s dos meses, conservando únicamente l o d e l v e i n t e 
por c i e n t o . E l representante albornoz, aclara sus conceptos acerca del títu
l o de B a c h i l l e r para l a s escuelas d- Bel l a s -^rtes, en e l sentido de que éstoe 
deben ser exigidos para l o s que ingresan a esas escuelas integrantes da Fa
c u l t a d . -

Kl diputado Córdova hace r e f e r e n c i a a l a Escuela de P i n t u r a de Cuenca, 
exigiendo que e l l a conste a d s c r i t a a l a Universidad, a f i n de que no desapa
rezca l a que actualmente e x i s t e . Be aclara aue con l a aprobación del artícu
l o respectivo i con l a reconsideración propuesta por quintana, no se ha e l i 
minado a l a Escuela de c i n t u r a . Con estas indicaciones de aprueba e l Acta» 

Se lee una comunicación del delegado por Lo j a , Sr. Carlos J a r a m i l l o , 
quien s o l i c i t a dos días de l i c e n c i a por h a l l a r s e enfermo. Ce l e concede. 

A I darse l e c t u r a a l Informe de l a Comisión de Autonomía, e l delegado 
albornoz, defiende e l informe ds l a Comisión, l o que produce una ftiiferte i 
extensa refutación de uno de l o s autores d e l Proyecto, Sr. Eealna. 

E l Sr. ̂ lcívar: Como miembro de l a Comisión quiero exponer l a s causas 
que motivaron e l Informe en l a fotma en que está concebido. Hemos tomado en 
cuenta l a f a l t a completa de datos estadísticos i l a ausencia de conocimien
tos previos para poder fundamentar l a Autonomía Económica U n i v e r s i t a r i a , E l 
problema debe ser r e s u e l t o a base ge un estudio profundo. ^1 gobierno debe
ría propender a l adelanto de las Universidades por cuotas adelantadas i no 
en l a forma como se han hecho e f e c t i v a s l a s asignaciones hasta hoy. E l pro
blema de l a autonomía económica es tan complejo i t i e n e tantas r a m i f i c a c i o 
nes, que noe es posible t r a t a r en una sesión, 1 en forma s u p e r f i c i a l . E l 
gravamen a l a t i e r r a no es j u s t o , ya que no son l o s p r o p i e t a r i o s sino l o s 
colonos quienes van ha s a t i s f a c e r e l impuesto. E l delegado -^lcívar continúa 
desarrollando su t e s i s , defendiendo e l Informe de l a Qomisíón i termina i n 
s i s t i e n d o en l a necesidada de estudiar más a fondo i concienzudamente e l v i 
t a l problema económico. 

E l delegado Chico i n d i c a que es laudable e l propósito de l a Comisión, 
a l p e d i r una f u e r t e cantidad para l a s Universidades, pero no en l a forma co
mo l a ha d i s t r i b u i d o l a Comisión, ya .pie l o j u s t o sería un reparto i g u a l , 
pues l a s Universidades de Cuenca i Loja sufren enormes d e f i c i e n c i a s dentro 
de su organización i n t e r n a i radio de acción, por l o que se debe fomentar 
e l desenvolvimiento de éstas. 

El Diputado Medina: La Comisión casi no ha estudiado e l Proyecto. Le-
ha hecho muy a l a l i g e r a , oe habla de que e l proyecto tiende a obtener l a 
autonomía económica. Esto noe es c i e r t o , ya que t r a t a , solo de conseguir au
mento de rentas para l a s Universidades, cuya cuidadosa administración van 
ha proporcionar a l a s Universidades l o s fondos que servirán de base, para 

que más tarde consigan su autonomía p a r c i a l i luego l a t o t a l . Con esta acla
ración voy a r e f u t a r e l Informe. Este no tie n e una palabra con respecto a l 
Proyecto. Lo que se hace es reemplazar e l Proyecto con otr o Proyecto: Obte
ner cinco millones para l a s Universidades,!, da añadidura, se hace l a d i s 
tribución de esos m i l l o n e s . Lo pue opuiero a c l a r a r es que l o s gobiernos cuan
do t r a t a n hacer plataforma política i obtener respaldo en l a opinión pública 



se esmeran en s a t i s f a c e r l o s pedidos de l o s _ d i f e r e n t e s lygares del País»* 
AM está e l ejemplo del Gobierno de Velasco i b a r r a , que todo l o ofreció, s i . 
cumplir nada» Esta es l a utopía que nos propone l a Comisión para r e s o l v e r e l 
problema de nuestra Universidad» Otro argumento es de que e l •. roy/eptoxjca se 
ha elaborado con f a l t a de datos estadísticos. Pregunto, qué labor ae ha he
cho en e l País a base de l a técnica estadística?. La Caja de Pensiones se 
fundó a base de c i e r t o s datos estadísticos, pero a pesar de e l l o , esa Caja 
está a l borde de l a quiebra. En nustro i ais se hace empíricamente, pues l o s 
datos estadísticos no existen en ninguna p a r t e . La propia asamblea nacion a l , 
ha dictado una serie de disposiciones que no tie n e n fundamento estadístico, 
oe sugiere l a fundación de un Consejo de Autonomía i preguntaría, s i este 
Consejo va ha ser capaz de elaborar l o s datos estadísticos* necesarios ?. 
K l proyecto ha sido elaborado buscando l a manera de h a l l a r nuevas fuentes 
de ingresos, s i n gravar l a a g r i c u l t u r a i l a producción del País, i l a indus
t r i a naciente» Por eso hemos querido que ese gravamen recaiga sobre l a s f u e r 
zas que extorcionan a l País: que son l o s c a p i t a l e s extranjeros i e l f e u d a l i s 
mo del país» Los Profesores pagan actualmente para l o s comedores escolares, 
pero creo que estos profesionales tienen más obligaciones para con l a s Uni
versidades que l e s confirió e l título, que les permite e l e j e r c i c i o de su mi
sión» 

Continua disertando e l delegado Eeaina, sobre e l importante tópico de 
l a economía nacionla, impugnando e l Informe i defendiendo e l Proyecto. ¿1 
f i a a l t r a t a n tomar l a palabra l o s delegados Aleívar,¿révalo i o t r o s , protes
tando e l delegado -ELcívar, por l a s alusiones personales v e r t i d a s en e l curso 
de l a disertación del or» ^edina; pero l a Dirección no conceu l a palabra, 
l o que motiva algunas p r o t e s t a s , resovióndose, por indicación de albornoz, 
con apoyo de v a r i o s , de que se deje e l asunto para cuando se t r a t e de I n f o r 
mes, y se entre a d i s c u t i r l a Ley de Educación» 

23 delegado Hermida, pide que se l e a l a modificación i n t r o d u c i d a a l 
¿jrt* 20, que se r e f i e r e a l número de representaciones e s t u d i a n t i l e s , de acuer 
do con l a s Facultades» oe da l e c t u r a , ! e l delegado albornoz s o l i c i t a que v 
vuelva a l a Comisión para que l a presenten en forma más detenida i e s p e c i f i 
cando concretamente e l n;'mcro de representaciones de acuerdo con e l número 
de Pacultades. oe resuelve en este sentido. 

E l ¿rt. iEq de l a Ley, se aprveba. 
A l A r t . q.p, e l delegado albornoz, pide ;pue se l i m i t e e l tiempo de con

t r a t o para los profesores E x t r a n j e r o s , debiendo decirse:"un máximo de cua
t r o años". I n t e r v i e n e n ELcívar, albornoz, Pérez i a l f i n a l , por indicación 
de Córdova, con apoyo de vacíos, se aprueba en l a sig u i e n t e forma:/p"Los Pro
fesores Extranjeros celebrarán ~us contratos por un período hasta de cuatro 
años » 

Sobre l a segunda p a r t e , que hace relación a l a s resciciones de estos 
contratos, hasta después de un año, a j u i c i o del Consejo U n i v e r s i t a r i o , se 
promueve un largo debate, en e l que i n t e r v i e n e n Endara, Pérez, Albornoz, Pe
ña e Idr o v o , resolviéndose suprimir e l i n c i s o , ya que l a s causas de resciciór 
están contempladas en l a Ley Orgánica de Hacienda» 

E l Art» 4 6 , se aprueba. 
A l A r t . Lv7» hacen observaciones Arévalo, quintana, Pérez, Custode, 

Idrovo, Endara, i a l f i n se aprueba, con l a si g u i e n t e modificación, propues
t a por Idrovo con apoyo de Endara:"Los Profesores de enseñanza superior po
drán desempeñar otro cargo público, siempre que ésto l e permita desempeñar 
eficientemente l a s funciones de su cátedra." 
E SI ¿.rt» lp8, se suprime por indicación de Alborhoz, con apoyo de tío* 

l e s t i n a e I d r o v o . 
KL a r t . 1+9,se suprime, por constar esa disposición en l a s leyes res

p e c t i v a s . 
En e l 5>0, ¿révalo con apoyo de S a l a z a r , p i d que se suprima l a 

frase "por l o menos" dos años antes. Se somete a votación, después de di s c u 
t i r l a , i es negada. 



Al d i s c u t i r s e e l i n c i s o primero de este a r t . no tiene apoyo una suge
rencia del delegado Chito, que pide que diga,: "'se preferirá a l que tenga obr<. 
0 ha haya hecho estudios o v e r i f i c a d o t r a b a j o s de especialización". 

E l i n c i s o 2, por moción de K o l e s t i n a , apoyada por Idrovo» se suprime 
después de l i g e r a discusión. 

Bl ¿rt. 51» por moción de Alcívar, apoyada por v a r i o s delegados, se 
suprime l a frase'.'por l o menos un año antes". 

En a l ^ t , 5 2 , Idrovo pide que se suprima" por l o menos un ano, de niega. 
Alcívar, con apoyo de pérez i Ealdonado, pide que se diga, :'por l o menos 

dos años, oe aprueba» 
Endara, con apoyo de v a r i o s , después de una razonada exposición, pide 

que se exima de l a s condiciones expresadas en e l - i r t . 5 2 , a los* Profesores de 
l a Facultad de Ciencias Económicas de Guayaquil, para l o que se hará constar 
un A r t * que diga:"*¿ue l a s condiciones r e f e r e n t e s a los años de docencia no 
sean o b l i g a t o r i a s para l a Facultad de Ciencias Económicas de Guayaquil". Ke-
t i r a esta moción e l delegado Endara, para presentarla cuando se discutan l a s 
disposiciones t r a n s i t o r i a s . 

Se aprueban l o s ¿rts. 55 i 5k» 
A l Art» 55» e l delegado Calero pide que se amoneste por l a primera ve 

1 que s i no hacen caso a l a amonestación, se s u s t i t u y a . Impugnan v a r i o s dele 
gauos i como no t i e n e apoyo l a indicación del D i r e c t o r , no se discute l a pro 
posición. 

Los A r t s . 5 6 I 57» s e aprueban s i n discusión, 
En e l ¿rt. 58» se aprueba l a moción de J-aibor, apoyada por o l i v a , de 

que se reglamente e l via]Je de estudio a l E x t e r i o r , indicando que r e a l i z a r a n 
estudios de especialización hasta por dos años» 

Hacen indicaciones Córdova i E o l e s t i n a . ¿1 f i n se aprueba que a l f i 
n a l , se agregue l o s i g u i e n t e : "No podrán usar de este derecho más de un r r o -
fesor por Facultad, en cada año-'. E l Consejo u n i v e r s i t a r i o reglamentará ea-
ta conseción.(Modificación de I d r o v o ) . 

En e l .art . 5 9 , Medina presenta l a s i g u i e n t e moción: "Si l a mayoría de 
los estudiantes l o s o l i c i t a r e n , e l Decano de l a I-acuitad, autorizará e l e j e r 
c i c i o g r a t u i t o de l a cátedra a l a persona indicada por aquéllos,¿poyan Sala-
zar i o t r o s . 

E l delegado ^ndara aplaude l a moción, pero pide que pase a l a Comie-
sión respectiva para :ue reglamente e l e j e r c i c i o de l a docencia l i b r e . Se 
aprueba en este sentido. 

Se aprueba e l A r t , 6 0 . 
E l Título l v , que t r a t a del Consejo E s t u d i a n t i l Permanente*-, produce 

un largo debate muy acalorado, acerca de sí se contempla ya l a formación de 
l a Federación Nacional U n i v e r s i t a r i a , desechándose l a s mociones de Medina, 
que quiere que se diga:"Comité Ej e c u t i v o de l a Fed ración Local, en vez de 
"Consejo E s t u d i a n t i l Permanente"; La de Idrovo que pide se agregue a l f i n a l 
del ¿rt» 60 " i será dependencia de l a Fe.eración Local". I n t e r v i e n e n en l o s 
debates Endara, Medina, Albornoz, M o l e s t i n a , i o l i v a * ..ueda e l Art» 60 como 
está en e l Proyecto» 

El ¿xrt» 6 l , se aprueba con l a indicación de Idrovo de que diga: "estu
diantes ecuatorianos", i con l a de Alcívar de que diga:" Escuelas"' en vez 
de Facultades, 

A r t * 62 i n c i s o 4 a)se apreuba* En e l i n c i s o b) e l delegado ¿lbornoz 
pide que en lugar "ambiente de que gozan" se ponga " l a opinión que tengan 
los estudiantes».*etc*n. 

En e l i n c i s o c) se su s t i t u y e l a palabra ; :denunciar : i,con ^ i n f o r m a r " . 
Las l e t r a s d),e) i f ) se resuelve suprimir para que pasa a l a s a t r i 

buciones da l a Federación, por moción de Hermida con apoyo de Gaibor, e i n 
dicaciones de Albornoz* 

Se aprueba e l i n c i s o g) con l a modificación de que diga:"Escuela o 
Facultad". 

I n c i s o s h e i ) , ¿probados* 
be entra a estudiar e l Capítulo "DE LOS ESTUDIANTES?„ 
In c i s o I o del A r t * 62» E l delegado Moscoso, con apoyo de Quintana, 

pide que se suprima e l i n c i s o , después de razonar e l punto» I n t e r v i e n e n 



Molestina.P lcívar, Pérez, Idrovo, Medina, Jurado, -indara i -Albornoz 
¿e aprueba l a moción, suprimiendo e l numeral. 

Humerales 2,5 i U) se aprueban, añadiéndose en este último l a frase 
¡,de nacionalidad ecuatoriana' en l o que se r e f i e r e a l pago de dercbos por 
parte de l a s mujeres.. (Insinuación de I d r o v o ) , 
El i n c i s o 5 e s motivo de discusión, en e l ;ue i n t e r v i e n e n Endara, Albornoz 
i otros» 3e presenta una moción por parte de andará, l a misma que no se po 
ne en aicusión* Hablan Jurado, Salazar i o t r o s , A l f i n se aprueba l a i n d i 
cación de ¿lcívar, de que este i n c i s o sea suprimido, 

Se suprime e l Art» 6 5 , por innecesario» 
Loe A r t s . 6I4. i 6 5 , se apruban s i n discución» 
E l 66, promueve una l i g e r a discusión em l a que i n t e r v i e n e n Ode,Cus

tode, Peña, albornoz, G-aibor i Medina* Se niegan l a s indicaciones propues
tas por Albornoz i Peña» Indicación de .Albornoz: "^ue se haga constar un 
¿rt* por e l que se diga, que e l estudiante ejercerá e l derecho de elección 
en l a s Facultades en que se ha matriculado, siempre que compruebe a s i s t e 

t e n c i a i aprovechamiento» E l derecho de representación l o ejercerá en una 
sola Facultad." De Peña:"El estudiante a l tiempo de m a t r i c u l a r s e , indicará 
en que Facultad ha de e j e r c e r e l derecho de representación i elección"» 

Finalmente se aprueba e l A r t , agregando a l f i n a l " a su elección". 
E l delegado Mildonado, con apoyoa de Salazar. pide que a l f i n a l del 

Título ¥1 se agregue un artículo o i n c i s o que diga:"En l a s Universidades 
que no hubiere más de dos Facultades, E l Consejo E s t u d i a n t i l estará i n t e 
grado por l o menos con cuatro miembros"» Se aprueba» 

Se levanta l a sesión a l a s s i e t e i cuarto de l a noche, convocando 
para l a s nueve de l a noche de este mismo día, con e l objeto de continuar 
con l a discusión d l a Ley» 

A l a s nueve de l a noche se r e i n s t a l a l a sesión, anotándose l a ausen 
cia (da l o s concurrentes por l a tarde) d el diputado Albornoz» 

Se continúa con l a discusión de l a Ley, 
En e l ¿rt» 6 7 , se acepta l a indicación de Quintana, de que diga: 

"cuatro años", en vez de dos» 
Los A r t s , 6 8,09,i 7 0 , se aprueban s i n modificación* En e l i n c i s o 

del A r t * 7 o » s e acepta l a indicación hacha por -.ndara, de que "Por cada 
quinquenio en e l e j e r c i c i o de su cátedra, e l Profesor tedra derecho a l 
20/¿ de aumanto de su sueldo"* 

A l d i s c u t i r s e e l ¿rt 71» 81 delegado Qiiico hace l a moción de que 
se suprima l a última parte del i n c i s o b) que dice:"que serán iguales en to 
das l a s Universidades"* Se niega» Se aprueban s i modificación lo s i n c i s o s 
de este artículo. 

Art» 72» Se aprueba. El delegado Medina con apoyo de Serrano, pide 
que se agregue un i n c i s o que diga. ¿ 1 formular e l respectivo Presupuesto, 

E l Consejo U n i v e r s i t a r i o destinará hasta e l tüpx. jjt del t o t a l de sus ren
t a s , entre l o s organismos e s t u d i a n t i l e s cuyos es t a t u t o s hayan sido aproba
dos por e l Ej e d u t i v o " . Se aprueba. 

E l Capítulo X, DISPOSICIONES GENERALES, Arts. 7 5 a l 77,se aprueban 
s i n discáisión. 

"DISPOSICIONES TRANSITORIAS"lArt.78, se aoruaba. E l delegado Endara 
pide que después del 78 se agregue l a disposición que presentó anteriormen 
t e , r e f e r e n t e a l a excención del título p r o f e s i o n a l para l o s Profesores de 
l a Facultad de economía de Guayaquil» Se acepta, amollándola para l a de i 
Quito» *ueda así e l Art»:"Para e l nombramiento de Profesores en l a s Facul
tades de Ciencias Económicas, no se exigirá e l título p r o f e s i o n a l , hasta 
tanto hayan graduados de esta Facultad" 

Art» 7 9 . Pasa a l a Comisión para que redacte en forma más adecuada. 
Art» 80. oe acepta l a indicación de Endara de que, en vez de un 

mes, diga "Dos meses". 
Finalmente se hace l a indicación de que, en e l capítulo r e f e r e n t e 

a títulos, después d i ¿rt» 1 5 , se diga: Título de Agrimensor, que se con
ferirá a l o s alumnos que hayan terminado e l cuarto año de Ingeniería» 
Aprobado. 
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A L ¡SUNCOS aiixfiEiALúb.- Telegramas del Rector de l a Universidad Central 
i d el oeeretario General del Etacnorg d el E i l a g r o . .ue se conteste agra
deciendo. Telegrama del Comité Juventudes Pro Defensa Derechos de Loja, 
agradeciendo Acuerdos Congreso honor Lo j a . Que se conteste. 

Varias ponencias de l a delegación quiteña pasa a l a Comisión res 
p e c t i v a . I g u a l cosa connProyectos presentados por delegados l o j a n o s . 

noción del b r . Chico de que, se pida asignación presupuestaria 
s u f i c i e n t e para terminar e d i f i c i o U n i v e r s i t a r i o de Cuenca e instalación 
de Gabinetes i Laboratorios. Aprobado. 

E l Sr. Endara d i s e r t a sobre l a necesidad de l a creación de Es
cuelas de Comercio en Guayaquil, a d s c r i t a a l a Facultad de Economía. 
Apoya Eo l e s t i n a i pide que se cree también en Quito. Se aprueba* 

E l Sr. Líolestina s o l i c i t a una nueva copia de l a Ley de Educación, 
con l a s modificaciones i n t r o d u c i d a s , a f i n de que se l a considere más 
detenidamente i se puedan hacer nuevas sugerencias. Aprobado, designán
dose una Comisión para que s o l i c i t e en préstamo un mimeógrafo. 

La Secretaría pide a l a Dirección insinúe a los comisionados de 
Federación que depositen un ejemplar del Proyecto respectivo en oecre-
taría, a f i n de sacar sendas copias, ¿probado» Pide también que l a Cáma
ra s o l i c i t e l i c e n c i a para e l Sr. Taquígrafo a l Comando de Zona. Se a-
prueba i se designa Comisión para que gestione e l particular» 

Termina l a sesión a l a s 11 de l a noche. 
Firman esta Acta e l D i r e c t o r de turno i e l s e c r e t a r i o que c e r t i f i c a , 

$ f ) A» Calero E.- ( f ) baúl T» ñora.-" 

G.T.C» 


